

**Appel à communications pour le colloque étudiant du Laboratoire interdisciplinaire sur
les risques et les crises (LIRIC)**

Les polycrises : une nouvelle réalité internationale ?

***Date limite reportée au 31 décembre 2023!**

****La conférence sera sur un format hybride à partir du campus principal de l'Université de Sherbrooke.**

Le premier colloque étudiant du Laboratoire interdisciplinaire sur les risques et les crises (LIRIC) de l'Université de Sherbrooke aura lieu le 31 janvier 2024, sur le campus principal à Sherbrooke. Le colloque aura pour thème : « Les polycrises : une nouvelle réalité internationale ? ». Ce colloque est organisé dans le cadre du projet *Innovation par conception*, en partenariat avec l'Association canadienne pour les études supérieures (ACES) et le Conseil de recherches en sciences humaines (CRSH). L'objectif central du colloque est de penser l'innovation par conception, dans le cas présent une innovation conceptuelle pour lire le réel, en se focalisant sur la notion de polycrises.

Les polycrises font référence à un ensemble complexe de crises interconnectées dont les impacts s'interpénètrent et s'amplifient. Par ailleurs, il semble difficile d'apporter des solutions à ces polycrises considérant que les solutions peuvent parfois entraîner de nouveaux problèmes dans un contexte déjà fortement instable. Le terme « polycrise » est utilisé pour la première fois par l'intellectuel Edgar Morin, notamment en 1993 dans son ouvrage *Terre-Patrie*¹, pour décrire la crise climatique. Depuis, ce terme revisité revient souvent dans l'actualité, notamment depuis l'utilisation faite par l'historien britannique Adam Tooze en 2022 pour décrire les effets de la pandémie de la COVID-19 renforcés par la crise climatique et la guerre en Ukraine².

Peut-on donc considérer que le monde d'aujourd'hui a basculé dans une polycrise ? Cette notion a-t-elle un potentiel explicatif pour lire les nouvelles tendances ou déséquilibres

¹ Morin, Edgar et Anne-Brigitte Kern, *Terre-Patrie*, Seuil, 1993, 224 pages.

² Adam Tooze, « [Welcome to the world of the polycrisis](#) », *Financial Times*, 28 octobre 2022. Voir aussi Godin, Romaric, « Vive la « polycrise » ! Grandeur et misère d'une notion à la mode », *Revue du Crieur*, 2023, vol.2, no. 23, p. 67-69, consulté le 29 novembre 2023, URL : <https://www-cairn-info.ezproxy.usherbrooke.ca/revue-du-crieur-2023-2-page-66.htm>.

provoqués par les dimensions sociales, informationnelles, politiques, économiques, financières, technologiques, numériques, environnementales et sanitaires ? Comment une polycrise se manifeste-t-elle ? Comment évolue-t-elle ? Quels sont les exemples de polycrises ? Quelles sont les limites de cette notion ? Nous invitons les personnes étudiantes, toute discipline confondue, à réfléchir à ces enjeux.

L'événement est destiné aux étudiants du 2^e et 3^e cycle qui souhaitent présenter leurs recherches sur cette thématique ou en lien avec la notion de crise. Le format de l'évènement est hybride. Les participant.e.s peuvent présenter à distance leurs projets. De plus, la participation au colloque est gratuite; il n'y a pas de frais d'inscription ou de participation. Les repas du midi des conférenciers et conférencières sont à la charge des organisateurs.

Intéressé à postuler?

Pour proposer votre candidature, envoyez un résumé de 250 mots, le titre de votre recherche et votre préférence de mode de participation (en présentiel ou en ligne) au courriel suivant : florence.choquette@Usherbrooke.ca. La date limite a été reportée au 31 décembre 2023. Votre présentation doit porter sur un projet de recherche, sur une recherche en cours ou sur une recherche terminée du 2^{ème} et 3^{ème} cycle.

Vous aurez la possibilité de soumettre votre communication pour publication au sein de la revue scientifique de l'École de politique appliquée.

Organisé par le :



En Partenariat avec :

